

Por un año... Un semestre... A la venta de los... Repetidores...

EL HORIZONTE.



DIRECTOR
EL DON
Antonio Segovia
ADMINISTRADOR
DON
AURELIO CHAVEZ
COLABORADORES
JACQUE GENTRO Y ROSA
DEL PAIS

SEMANARIO MANABITA.

AÑO IV.

(Ecuador) Portoviejo, Diciembre 2 de 1891.

NUM. 181.

Viene la cuarta página.
A ULTIMA HORA.
Un crimen: Estando en primer nuestro...
Este hombre fué obligado a hacer la...
Los soldados que por la general es...
Se ha iniciado juicio criminal sobre este asunto.

BOJOSOS.

Se van a inscribir las escrituras siguientes:
Aguadín Aguilar y Pacifico Morán, los derechos y acciones que tienen en la...
Loreto Moran; Manuel Anclundia, a Pablo Véliz, una posesión en la jurisdicción de Riochico; Carmen García, a José de los Santos y Jorge de los Santos...
El Escribano.
Rodríguez A.



ACEITE PARA ALUMBRADO
LUZ DIAMANTE.
DE LA FABRICA
LONGMAN & MARTINES,
NEW YORK.
Luz de Explosión. Horno y Mat. Olen.
170 Grados de Fahrenheit.

Este aceite está fabricado por una...
ES TAN COMPLETAMENTE SEGURO
que al tiempo se quiebra por casualidad...
DE VENTA EN TODOS LOS ALMACENES DE VIVERES DEL ECUADOR

FUMADORES, ATENCION!!
Convencido de que la rica y muy importante provincia de Manabi es un mercado...
ANTONIO SEGOVIA,
en donde se venderá por mayor y menor a los mismos precios de Guayaquil...
Así pues, sirvanse tomar nota de los siguientes permisos.

¿Por qué los Liberales triunfarán?... por el aroma de los cigarrillos "El Libertador"

"EL LIBERTADOR"
FABRICA DE CIGARRILLOS
HIGIENICOS DE BREA
CON MATERIALES ESCOGIDOS DE LA "HABANA"
DE CARLOS S. LYNCH
DEPOSITO CALLE DE "PICHINCHA" N° 231.
GUAYAQUIL.

Los cigarrillos de esta marca que no sean importados por mi agente, no son garantizados como legítimos.

GAN DEPOSITO DE CIGARRILLOS
"EL LIBERTADOR."
ÚNICO AGENTE EN TODA LA PROVINCIA DE MANABI
S. R. D. ANTONIO SEGOVIA
PORTOVIEJO.
Carlos S. Lynch,
GUAYAQUIL.

Todos los que deseen prosperar, que fumen cigarrillos de "El Libertador"
Los cigarrillos que se ofrecen en el aviso que antecede se venderán así: por ventas...
Ventas al contado.

Antonio Segovia,
AURELIO FERTES,
ABOGADO,
Durante su permanencia en esta Provincia ofrece al público sus servicios profesionales.
Portoviejo, Octubre 21 de 1891.

Artículos de Paris.
Los suscritos han recibido, directamente, en los últimos vapores del Norte; los siguientes que venderán a precios sumamente módicos.

- Frascos blancos de vino, superiores
- Café de Sigüenza, de Cochin y blanco, variedad de clases
- Papel de pardo rayado
- Sabón blanco y de colores para jabón
- Camisas blancas pucheros de hilo sin cuello y sin puños
- Id. de colores
- Calzoncillos de hilo
- Tuallas de seda
- Servilletas
- Cintas de raso ancho y angosto, colores surtido
- Cable negro en varas de 20 yardas
- Sarlatas para Cavaleros, variedad de formas
- Cordeles negros de seda
- Bonilla negra
- Sombrillas y paraguillos muy elegantes
- Mermas negro varias clases
- Pajetas de hilo
- Botones para mozo, varias formas
- Botones de concha para camisa
- Correas de cuero con hebilla para la cintura
- Hebilla para correa de botines
- Rondinas de 8 a 10 voces
- Lapseros
- Plumas de lana para escribir
- Flecos para botines
- Globo de caucho
- Yentras para escribir varias formas
- Sillas de cañuto de sillas
- Ruedas y chanzales de cuero
- Tornos de cañuto para hombres, mujeres y niños
- Id. de hierro y de madera para sillones
- Servilletas de dril
- Melinas para niños y niñas, varias clases
- Id. de bonitas
- Id. de seda de hilo de Escocia
- Cambetas crudas, varias clases
- Quasos de seda para zapatos
- Decorar de correa muy elegantes
- Cuellos y paños de hilo
- Pañuelos de hilo varias de colores
- Camisetas para señoras
- Además los siguientes artículos de abarrotes.
- Flores de seguridad
- Galletitas en lata de azúcar
- Vinagre de una galda
- Anísido Verde
- Cosac el cocotero
- Jabón de Paris fino
- Id. de Marsella
- Vermouth
- Vino listo fino en cajas
- Jarria
- Biala en ovellos
- Vinos
- Carbanas en aceite.

Manta, Octubre de 1891.
Ricardo Delgado & C.

CANDIDATURA PONCE.
El que suscribe pone en conocimiento de su clientela que ha principiado una carrera en el ejercicio de su profesión de DENTISTA en las poblaciones de Montecristi, Manta, Bahía, Chone, Cañuto, Calcuta y Touagua y permanecerá en ellas tan sólo por quince días.
Las personas que deseen ocuparse serán servidas con el esmero y puntualidad que acostumbro.
Pedro Arentales,
DENTISTA.

ABARROTES.
Surtido abundante tengo en esta plaza y ofrezco en venta a mi clientela.
Tengo también materiales para zapateros, frescos y de las mejores fabricas, inclusive zuela selectas.
Antonio Segovia

El Horizonte.

Nuestro candidato.

Título de indisputable merecimiento y de levantados fines republicanos será siempre para el Exmo. Sr. Dr. Dn. Antonio Flores, haber hecho prácticas, durante su gobierno, las preciosas garantías acordadas en nuestra Carta fundamental.—Merced á esas garantías, la prensa de todos los partidos, ha podido alcanzar notable grado de desarrollo para traer al palenque de la discusión los principios doctrinarios de cada escuela política, sus aspiraciones más íntimas, y hasta los vehementes extravíos de la pasión personal.

Que no haya sido perfecto este gobierno lo explica perfectamente la circunstancia de no ser angeles los que lo componen, y como tal, la indiferencia entre el miuendo y el sustraendo de bondad, tendrá que dar un resultado, más ó menos favorable, ó más ó menos malo, según sea el lento con que cada uno mira las cosas.

Nosotros, es decir, los que creemos como principio fundamental y no admitimos más autoridad política que la razón y el derecho que nace de la ley, vemos en esas garantías que hemos obtenido, el principio de una época feliz, especie de buena nueva anunciada á las sociedades democráticas.

Ayer no más, junto al palacio de gobierno, un conjunto de ciudadanos, de lo más connotado del partido liberal, se reúne en Congreso para trabajar abiertamente, pero á la sombra de la ley, por el triunfo y predominio de los principios que su escuela profesa. Lejos de ser hostilizado encuentra facilidades para seguir adelante y trata con los poderes públicos de potencia á potencia.

En virtud de ese precioso derecho, los liberales manabitas, constituidos también en reunión solemne y pública, y aceptado la invitación hecha por el Directorio de la Capital, establecen su centro de acción que denominan "SOCIEDAD LIBERAL DE MANABI," lanzando á la publicidad una declaración de principios que nuestros lectores recordarán haber encontrado en este mismo semanario.

Como objeto primordial de esa instalación, estaba el trabajar por la uniformidad y disciplina del partido liberal, á fin de que su acción, en todos los actos que tuviera que intervenir fuera poderosa y decisiva; y uno de estos actos, bien se sabe, era la elección de representantes á la Asamblea nacional primero, y la de Presidente de la República en segundo lugar.

—Nosotros hemos hecho lo que debíamos y ahora hacemos lo que nos parece conviene mejor á los intereses del partido al cual pertenecemos.—Y decimos que hemos hecho lo que debíamos, porque convencidos de que la uniformidad de acción es la primera circunstancia que debe existir para llegar á obtener buen éxito, trabajamos, no solamente en nuestro carácter de periodistas, sino en el de miembros del Directorio de la "SOCIEDAD LIBERAL DE MANABI," para que en la designación de candidato para la presidencia de la República, nos abstuvieramos de indicar ninguno, ofreciendo, eso sí, aceptar sin discusión al que fuere designado por el Directorio general.

—He aquí, pues, el motivo de haber guardado silencio, en cuanto

to á proclamar en nuestro periódico un candidato para el alto puesto de Presidente de la República. Somos hombres de principios en los cuales no hacen mella la vociferación de los que, sin títulos, ni merecimientos, quisieran denostarnos poniendo en duda la rectitud de nuestros procedimientos.

Ahora bien: no necesitamos consignar aquí cuales son los motivos por los que, en la actual lucha eleccionaria, el partido liberal no se presenta con un candidato netamente salido de su seno y que fuese la encarnación genuina de los principios de su sistema político: esos motivos, en los cuales no culpamos á nadie, son bien conocidos por todos y basta. No nos queda ni la más pequeña esperanza ya en este camino.

Ha llegado ahora el momento de decidimos por uno de los dos candidatos que hoy merecen el favor público, y en este sentido, no hacemos sino reproducir lo que antes hemos dicho.

En nuestro editorial de fecha 19 de Agosto, correspondiente al n.º 169 dijimos:

"En el estado actual de cosas, y si hemos de hablar con la debida franqueza, nosotros estimamos como mejor, al Gobierno que mayor probabilidades dé al Credo liberal para seguir su marcha tranquila, puramente en el sentido de propaganda adoptada durante toda la administración del Dr. Flores; aquel que, dentro de la rigurosa órbita de la ley, respete y haga prácticas las garantías constitucionales y vele porque la pureza administrativa sea el distintivo del Gobierno que se inaugure."

En corroboración de estas ideas insistimos en nuestro editorial de fecha 7 de Octubre n.º 173, en los siguientes términos:

"Dado el corto tiempo que resta para verificarse la elección, es de todas maneras urgente tomar una resolución definitiva; y, como ante una candidatura netamente ultra-conservadora es imposible, y una que preste al partido liberal esperanzas mucho más fundadas que las que pudieran concebirse con cualquier otra combinación; y, como ante esto decimos, no puede haber vacilaciones, esperamos, que, sin pérdida de tiempo, se llegue á un acuerdo en los diferentes centros que dirigen la opinión &".

Conciudadanos: Hombres de paz, sin más aspiraciones que el deseo de ver implantado en el Ecuador el estandarte del derecho, y que se cierre para siempre el paréntesis de estériles revueltas, hemos llevado á cabo la instalación solemne de esta sociedad para trabajar, dentro de la órbita legal, por el triunfo de la candidatura del Ilustre hijo del Azuay Dr. Dn. LUIS CORDERO, que simboliza la noble aspiración de los principios republicanos, en pugna con las doctrinas exageradas de los partidos extremos, tan perjudiciales para el progreso bien entendido.

Conciudadanos: Manabí ha pesado, más de una vez, en los destinos de la patria de una manera notable y decisiva, por consiguiente, no es mucho que en esta, se coloque también á la altura de sus gloriosas tradiciones y tenga perfecto derecho para que mañana, cuando el éxito corone sus esperanzas, el hombre que ayuda á levantar, le extienda su mano paternal para mejorar y seguir adelante cumpliendo su destino.

cial y en esto concepto le prestaremos nuestro débil pero sincero apoyo.

No discutiremos en este sentido nada que tenga tintes de personalidad, porque no queremos formar parte del zainete de difamación que representan algunos órganos de la prensa ante las demás naciones. Cuando se discutan principios, ó algo de conveniencia general, allí estaremos nosotros, como hemos estado siempre y cuando ha sido preciso.

INTERIOR.

Manifiesto de la "SOCIEDAD PATRIOTICA DE PORTOVIEJO á los centros electorales de dentro y fuera de Manabí.

CONCIUDADANOS: La lucha eleccionaria trabada por los partidos doctrinarios hace indispensable el concurso de todos los ecuatorianos, igualmente interesados en la suerte del país.—Esa lucha, expresión elocuente de nobles aspiraciones, dará por consecuencia el rumbo seguro de los futuros acontecimientos, supuesto como último resultado el triunfo d' un sistema político, quizás adverso á nuestras aspiraciones y nada conveniente con el espíritu de la época, con la índole de nuestras instituciones y con la marcha gradual del progreso humano.

En el estado actual de cosas, cuando merced á una política sabia, encarnación genuina de un verdadero republicanism, hemos conseguido hacer prácticas las preciosas garantías acordadas en la Carta fundamental; cuando merced á ellas, las manifestaciones del pensamiento, apallidadas, con notable acierto, como el cuarto poder del Estado; cuando el derecho de asociación ha avanzado á la categoría de los hechos reales; cuando oficialmente, á la sombra de la paz, consecuencia legítima de esas garantías, todo obedece al impulso bienhechor que conduce á los nobles fines á que aspiran las naciones que trabajan por su perfeccionamiento, natural y justo es propender á la continuación indefinida de ese orden de cosas.

CONCIUDADANOS: Hombres de paz, sin más aspiraciones que el deseo de ver implantado en el Ecuador el estandarte del derecho, y que se cierre para siempre el paréntesis de estériles revueltas, hemos llevado á cabo la instalación solemne de esta sociedad para trabajar, dentro de la órbita legal, por el triunfo de la candidatura del Ilustre hijo del Azuay Dr. Dn. LUIS CORDERO, que simboliza la noble aspiración de los principios republicanos, en pugna con las doctrinas exageradas de los partidos extremos, tan perjudiciales para el progreso bien entendido.

Conciudadanos: Manabí ha pesado, más de una vez, en los destinos de la patria de una manera notable y decisiva, por consiguiente, no es mucho que en esta, se coloque también á la altura de sus gloriosas tradiciones y tenga perfecto derecho para que mañana, cuando el éxito corone sus esperanzas, el hombre que ayuda á levantar, le extienda su mano paternal para mejorar y seguir adelante cumpliendo su destino.

ta coronar el triunfo.

LOS MIEMBROS DEL DIRECTORIO
El Presidente El Vice-Presidente
José Gregorio Vera Antonio Segovia
Vocal Vocal
Thárcio Macías J. I. Mendonza
Tesorero Secretario
Emilio Monje Abel Garcia

EL CABLE.

SERVICIO DE "EL GLOBO."

EMIGRACION.

Londres, Noviembre 20.—El Consejo de artes y oficios ha tomado una posición definitiva en el asunto de apoyar la emigración de los que no son súbditos ingleses. El Consejo excluye á los extranjeros que no paguen £ 3, y si tiene familia £ 5, aparte de 80 chelines por cada hijo.—Quedan excluidos los inútiles.

REPÚBLICA ARGENTINA

Buenos Aires, Noviembre 20.—Un tren que pasaba un viaducto en la línea de Buenos Aires y Ensenada, se descarriló. No hubo muertos, pero sí ocho gravemente heridos. Cerca del puerto de Santa Cruz ha ocurrido un choque entre los patagones y los colonos argentinos, debido á que éstos se han apoderado de terrenos pertenecientes á los primeros.

RUSIA.

Viena, Noviembre 20.—Corre el rumor de que el Ministro de finanzas ruso Vishendradeki será pronto sustituido por otro.

DE GLÈRS.

París, Noviembre 20.—De Glers comió con el Presidente Carnot y después visitó á los Ministros. No se ha formado aún tratado alguno. El nuevo presupuesto de la Armada incluye la construcción de noventa buques de guerra nuevos para el Mediterráneo y seis para las aguas del Norte.

BRASIL.

Londres, Noviembre 20.—La petición á Fonseca para que haga dimisión ha producido muy buen efecto en el mercado. Se dice que Fonseca se está muriendo.

ESPAÑA.

Madrid, Noviembre 20.—El partido reformista que dirige Romero Robledo apoyará á Cánovas del Castillo quien ha convocado á Elduayen, Romero Robledo y otros á discutir la actual situación. Se dice que la cartera de Marina se ha ofrecido á Balaguer y la de Hacienda á Canchales. En el gastero hubo una explosión resultando nueve lastimados, dos de ellos gravemente. El Gobierno propondrá la extensión de todos los tratados comerciales que terminan en Febrero.

RUSIA.

San Petersburgo, Noviembre 21.—Se ha prohibido la exportación de caballos á Austria y Alemania por motivos militares.

ENFERMO.

Berlin, Noviembre 21.—El mayor Wessman está gravemente enfermo en el Cairo.

AUSTRIA É ITALIA.

Viena, Noviembre 21.—Mañana se firmará el tratado comercial con Italia.

VISITA DE GLEERS.

París, Noviembre 21.—Sin embargo de haberse negado ayer semi-oficialmente, desde Wessaden, que el objeto de la visita de M. de Glers, Ministro de Negocios extranjeros, en París, tenía por objeto llevar á cabo un tratado de alianza entre su Gobierno y el de Francia, ha aparecido en el "Globe", órgano del Conde de Bary, no es esta la causa de la visita del Ministro ruso. El periódico opla á todos los franceses para que pongan á un lado sus discordias internas durante la permanencia de De Glers en París y agregá: "Todos estamos de acuerdo sobre las ventajas que nos traería esa alianza que tal vez nos devuelva algún día la integridad de nuestro territorio y nuestro antiguo poderio."

Madrid, Noviembre 21.—Silvea, Ministro del Interior hizo dimisión, lo que produjo una crisis ministerial y el resto del Ministerio dimitió. Cánovas del Castillo se ocupa en formar un nuevo ministerio. La Hacienda se encuentra en mal estado y el Gobierno ha prometido adoptar medidas que alivien la situación para la cual ha habido una conferencia con la Unión Mercantil. El Banco de España debe al tesoro trece millones de libras esterlinas.

Roma, Noviembre 21.—El Papa se queja de tener una mala salud y cree que su muerte se aproxima. El

Czar ha pedido informes sobre la reunión del próximo Concilio. El Rey Humberto pasó revista á catorce buques de guerra en Palermo.

Londres, Noviembre 22.—Los valores brasileros han mejorado en la Bolsa. Viena, Noviembre 22.—No se cree la noticia que Halmoy hará dimisión. Las gestiones diplomáticas del Ministro ruso han sufrido un desaire.

París, Noviembre 22.—Dice un despacho de Madagascar que el tirante de relaciones entre el Presidente General francés y las autoridades de Madagascar ha aumentado hasta el punto de que una ruptura casi inevitable. El Gobierno de Malgascar se niega á reconocer derecho al Presidente francés para expedir exequiatur á los Consules extranjeros, é insiste en que el Gobierno sólo tiene este derecho y está determinado á sostener en esta posición. Como no es posible llegar á una solución en esta dificultad se cree que tendrá un resultado serio.

Londres, Noviembre 22.—Dice un despacho de Teherán que el gran Sacerdote de la secta del Shah encabezó una revolución en Nasan-Deren, Provincia del norte de Persia. El Gobierno no mandó inmediatamente para dominar la insurrección y encontrándose perfectamente atrincherados tuvo lugar un combate en el cual fueron derrotados los revoltosos, con pérdida de 200 muertos y muchos prisioneros. Las tropas del Gobierno tuvieron 20 bajas.

París, Noviembre 23.—Dice "L'Éclair" que Francia y Rusia han llegado á un tratado que prohíbe la alianza. El periódico declara que este acuerdo se convino durante la visita reciente del Gran Duque de Rusia al Presidente Carnot. Que sólo dos puntos ó condiciones para la alianza faltan que arreglarse y que esto se hará en una conferencia que tendrá lugar entre el Presidente Carnot y M. de Glers Freycinet y Ribot.

Madrid, Noviembre 23.—Cánovas del Castillo tuvo una conferencia con Canchales y Gerona, sobre la situación de la Hacienda. Canchales no acepta la Jefatura del Banco de España.

París, Noviembre 23.—El Arzobispo de Aix ha sido llamado aquí para ser juzgado por infringir la orden del Ministerio de Justicia que prohibía á los Obispos el salir de sus Diócesis sin autorización del Ministro. Se teme que ocurran demostración por parte del pueblo durante la acusación. De Giers tuvo una importante conferencia con Freycinet y Ribot.

Berlin, Noviembre 23.—El nuevo presupuesto incluye la suma de cien millones de marcos para dotar al Ejército con un nuevo cañón de campaña. El Emperador ha invitado al Ministro ruso De Giers para que haga una visita á Berlin.

Madrid, Noviembre 23.—La salud de la Reina Cristina ha mejorado. Se ha nombrado el siguiente Ministerio: Cánovas del Castillo, Ministro de Estado; Chargan, del Interior; Lindeas, de Obras Públicas; Romero Robledo, de las Colonias. Las otras Carteras continúan desempeñándolas los que las tenían en el Ministerio anterior.

París, Noviembre 23.—La situación creada por la huelga de los mineros en Pozo de Calais empeora. De 35 á 40,000 mineros han suspendido y espera la decisión de los Delegados de los mineros que se han de reunir mañana de cuya reunión se decidirá el curso que ha de seguir. Los mineros que no han adherido á la huelga están atacados por un destacamento de tropa entre los cuales y los huelguistas ya han ocurrido varios encuentros. Los de la huelga están decididos á impedir á los otros trabajar, y el Gobierno, con el objeto de mantener el orden les ha ofrecido que se tomasen medidas legislativas en su favor, que tienen razón; pero insiste el Gobierno en que los huelguistas vuelvan á sus labores y se abstengan de medidas violentas.

Jamestown, Nueva York, Noviembre 23.—Esta mañana se quemó el hotel Old Romezzetti, pereciendo 4 personas.

Brooklyn, Nueva York Noviembre 23.—La ciudad atraviesa una situación crítica de los obreros de algodón, cuyo accidente dejará á la ciudad sin agua los nuevos por cuarenta y ocho horas que se necesitan para componer la rotura. Todas las fabricas han suspendido el trabajo y las locomotoras carecen de agua para levantar vapor, lo que ha hecho paralizar todo tráfico en los ferrocarriles. Si en estas circunstancias se iniciara un incendio sería necesario hacer volar los edificios para impedir su propagación. En estos momentos ocurre un incendio en la calle de Carrole y es probable que los bomberos se vean obligados á adoptar la medida anterior para sofocarlo, pues no hay agua.

Washington, Noviembre 23.—El gran meeting de los obreros de algodón se resolvió porque han adoptado una resolución, que si el Gobierno no concede el sufragio universal se declarará una huelga general.

Londres, Noviembre 24.—El sábado se verificaron las elecciones en North Leeds para el puesto en la Cámara de

los Comunes, dejado vacante por el nombramiento de Honorable Mr. W. H. Jackson. Para el puesto de Secretario de Irlanda, Mr. Jackson salió electo sin oposición.

San Petersburgo, Noviembre 24.—Veinte y cuatro buques que cargan granos de trigo y que por encargo de compañías sus cargamentos á causa del ukase que entra en vigor prohibiendo la exportación de granos, recibieron permiso de la autoridad para concluir cargando y seguir á su destino.

Paris, Noviembre 24.—M. Seligman que preside el Comité encargado del Departamento del Tesoro de los Estados Unidos, con el fin de arreglar una conferencia para fijar una relación entre el valor del oro y de la plata, tuvo hoy una entrevista con el Ministro de Hacienda, que se mostró favorable al proyecto, pero no quiere tomar la iniciativa; pero manifestó deseos de que Inglaterra y Alemania cooperaran con Francia para obtener el resultado apetecido.

Yokohama, Noviembre 24.—En Octubre 28 ocurrió un terremoto que es el más fuerte que se ha conocido después del de 1857. La pérdida de vidas y propiedades es enorme. En Yachi Gifu murieron 4,000 personas, y hubo 4,000 heridos y lastimados. El número de casas destruidas suma 432,000 dejando sin hogar á 200,000 personas. El número del fenómeno parece haber sido en Mino y Owari; pero los datos se interrumpen hasta Gifu y Ripudai en el Sur. Hasta Noviembre 5 se sintieron temblores. Las ciudades distribuidas en socorro á las que han sufrido son fuertes, habiendo donado el Emperador \$20,000 de su propio peculio. En la Prefectura de Gifu solamente hay 150,000 personas solicitando socorro.

Washington, Noviembre 24.—Una tormenta de agua y viento visitó á esta ciudad ayer. Varios edificios fueron derribados y muchas personas muertas. La Casa Blanca, residencia del Presidente, tuvo el techado dañado por haber caído encima una balaustrada de piedra. Comunican de Pensilvania, Ohio, Tennessee y West Virginia que el huracán causó grandes daños en aquella comarca. Muchas casas e líneas telefónicas han quedado destruidas. En Knoxville Tenn quedó la noticia que un tren de emigrantes que se dirigía al Oeste, está detenido por una gran nevada y se teme que todos mueran de frío.

Berlín, Noviembre 24.—Se ha concurrido el peligró que existía de que faltara el agua, pues ya está compuesto el acueducto.

Berlín, Noviembre 24.—El empréstito imperial alemán se levantará en Febrero y más tarde se hará el empréstito prusiano. De Giers fué recibido favorablemente por el Emperador, y tuvieron una conferencia que duró algunos minutos, pero no se sabe el resultado. Se cree que los asuntos políticos se discutirán más tarde. De Giers almorzó con Caprivi. El Cajero del Banco de Stuttgart ha sido arrestado por sustraer 50,000 marcos del Banco. Un derrumbe en las huileras de Maltowitz en Silesia mató cinco personas.

Paris, Noviembre 24.—Hoy se está juzgando en la Corte de Apelaciones al Arzobispo de Aix por insultos á la autoridad y negándose á cumplir la orden del Ministro del Culto. El Juzgado está completamente lleno.

SONROSADAS AURORAS.

EDITORIAL DE "EL CENSOR."

El resultado obtenido en toda la República respecto á las elecciones municipales que acaban de pasar, en que el triunfo ha coronado á los unpidos con el oleo santo de la popularidad, muy apesar de los reproches y malos puestos en acción para frustrar los votos de éstos, y la solemne actitud asumida en la suprema hora presente por la heroica provincia de Manabí, declarándose íntegramente en favor de la candidatura Cordero, síntesis de paz, libertad y justicia, son las primeras auroras que alborcan en el horizonte político y que comienzan á iluminar el oriente del nuevo día que va á surgir para la patria ecuatoriana.

"EL HORIZONTE" de Portoviejo del 11 del presente, ha sido el nuncio y conductor del voto unánime y simultáneo de toda esa hermosa provincia, cuyos moradores se han levantado como un solo hombre, para proclamar el nombre del eminente ciudadano señor Doctor Luis Cordero, como el más digno para dar al país todo género de garantías, mantener el inestimable beneficio de la paz, impulsar la instrucción pública, y en suma, contribuir poderosamente al progreso del país bajo los saludables principios de tolerancia para con todas las aspiraciones políticas, cuando ellas no traspasan la esfera de la ley.

Así lo dicen los manabitas al sellar con sus firmas el voto razonado

con que le ofrecen sus sufragios, no sin el voto que precede á sus manifestaciones de adhesión las siguientes frases que, condensando la opinión de Manabí, son á la vez ratificación y protesta:

"LA OPINIÓN DE MANABÍ."

"Se ha publicado en los periódicos de Guayaquil, con gran alboroto y gran titular, Ponci-liberales, una manifestación suscrita por personas de todas las edades y condiciones de esta provincia, y se ha tenido esas firmas como la expresión genuina de la gran mayoría de Manabí, sin embargo de ser las firmas en cuestión en número infinitamente insignificante para una provincia que cuenta con más de cien mil pobladores.

Para desmentir semejantes conceptos, publicamos hoy la primera manifestación de firmas recojidas á la lijera, y por su crecido número se verá cuál es la idea predominante para la próxima elección presidencial.

"Y debemos hacer también una notable advertencia.

"Al partido numeroso que exhibió aquí en el año pasado la candidatura del eminente y malogrado General

DON FRANCISCO J. SALAZAR,

se encuentra hoy unida la fracción liberal llamada; los hombres á quienes no se le puede tachar de seguir una opinión que no sea fruto de sus convicciones y sin que estos sean siquiera empleados públicos.

"En grupo numerosísimo de todos las comunidades políticas, y sin ocurrir á fraudes ni engaños he aquí las manifestaciones de los diferentes pueblos de Manabí."

Se recogía el patriotismo al ver á toda una provincia, compuesta de ciudadanos patriotas, laboriosos, ricos e independientes, unidos en el sólo pensamiento de llevar adelante la grande obra de regeneración política, económica y social, emprendida con éxito desde 1883 por los prohombres de todos los partidos doctrinarios de la República, y anhelosos en procurar por tan honrados medios una común salvación.

Todos los pueblos de Manabí figuran en esa majestuosa manifestación de puritano civismo: Portoviejo, Montecristi, Sucre, Rocafuerte, Santa-Ana, Jipijapa, como cantones; Riochico, Picoaza, Junín, Caraquez, Charapotó, Manta, Calzeña y otras poblaciones como parroquias; y en el infinito número de ciudadanos que pueblan esas fértiles comarcas, aparecen suscribiéndose los hombres que forman la flor y nata de la sociedad manabita.

Esto consuela al patriotismo y satisface el orgullo nacional, porque revela que en el Ecuador hay savia fecunda, fibra y nervio bastante para ver coronada la grande empresa de rendición nacional.

Esto también ofrece pruebas evidentes y palmarias de que la proyectada fusión ha tocado con el fracaso insalvable, y que no le quedan ya sino medios azas frívolos y aislados, como la PROPIA HONRA, de Cuenca, en que por justo y muy justificable decoro la suscriben cuatro connotados azayayas; que no le queda á la fusión, decimos, sino medios azas frívolos y aislados para seguir engañándose á sí mismo y engañando al pueblo ecuatoriano con fugaces ilusiones y con magi-co encanto.

Menester es ya que todos los ecuatorianos se persuadan de que la artificial fusión ha experimentado desde su primer ensayo la más desastrosa derrota, y que toca quizá á su término, aun antes de la batalla decisiva.

Las fuerzas efectivas con que creía contar para la lucha, se le van disipando como las sombras á medida que se aproximan las auroras del nuevo día.

Ni era posible esperar otra cosa: la fusión ultramontana radical flotaba en el vacío como globo inflado á fuerza de gas, sin una idea que sirviera de lastre. La evolución, en sí misma, era imposible: se trataba de conformar una masa con elementos repelentes; se habla, además, de unir á los aliados de acuerdo como la espalda á los principios para ir, de seguida, con la apostasía de las manos, á prosternarse ante el ídolo que representaba la antitesis de las creencias de la agrupación trágica; se pretendía rendir culto á un ídolo que era un monstruo. CRUCIFICADO; ya está este inculto

paso, dado en instantes de veledad suicida, se había seguido otro no medios indolente.

Todos los partidos se han puesto del lado de la constitucionalidad sin hacer caso del bombardeo con que la fusión se imaginó destruiría, descargando sobre ella las andanadas de OLIGARQUÍA, IMPOSICIÓN OFICIAL, ARGOLLA Y CONTINUISMO, arrojadas día y noche sobre el majestuoso edificio político.

Si todas las provincias han hecho un voto de discreción y cordura, la de Manabí ha sobrepuesto en civismo. Ella ha hecho una sola desdicha pero de esas que no matan reputación sino que dan vida y vigor á los pueblos, y por encima de las nubes de sufragios con que ha cubierto el campo de la lid, iluminan ya nuevas y sonrosadas auroras el horizonte de la patria.

Los votos de Manabí son la salvación de la República.

Esa provincia, teatro hoy no más de una espantosa evolución, aparece figurando hoy, en primera línea, en el campo de la verdadera democracia, y merece bien de la patria.

Para sus laboriosos hijos van nuestras entusiastas felicitaciones!

"LA ADHESIÓN DE MANABÍ Y LOS DESAHOGOS DEL PONCIISMO."

EDITORIAL DE "LA NACIÓN."

La Provincia de Manabí acaba de manifestar, elocuentemente, su adhesión á la candidatura del ilustre Sr. Dr. Don Luis Cordero.

Las actas que al respecto ha suscritos, y que publicamos hoy en nuestra primera noticia, no dejan duda alguna al respecto.

Reiterados, hábiles y costosos esfuerzos del poncismo (tales como el envío de un periodista *ad hoc*), no han logrado, como se pretendía, falsear el sentimiento público en Manabí.

La opinión, unánime y entusiasta, ha rechazado la fusión suicida.

Felicitemos á los manabitas, por esta prueba completa de su patriotismo y anhelo por el progreso en la paz, y la libertad con la Ley que es el programa al que se adhieren á la candidatura Cordero.

Dicho está que el poncismo ha de continuar asegurado en la mayoría en Manabí lo pretencen; porque las dos mil y tantas firmas no son sino de soldados y empleados, mientras que las de los 475 poncistas son las de los únicos hombres independientes, patriotas, etc., etc., que hay en toda la vecina Provincia.

Mas, estos no son ya ni deplorables extravíos de las pasiones: son, simplemente, tristes recursos á que los perdiciosos ansían siempre en la grandes luchas de opinión, para paliar sus derrotas.

El hecho es que el Sr. General Salazar y la aparición de la candidatura Cordero, creyeron los poncistas muy habili la reproducción de la lista de las personas que en Cuenca habían suscrito la candidatura Ponce—(aun cuando salían muy bien por la gran mayoría de ellas se había aludido ya á la nueva candidatura)—como medio de comprometer á esas personas á continuar sosteniendo á Ponce. Se les dijo entonces, y las adhesiones lo prueban cada día, que de tales partidarios no les quedaba sino el ser candidatos.

Así, aquí que cuatro de los poncistas, litigando, muy distinguidos compatriotas, sin duda, pero en fin, *cuatro*, se dicen ofendidos en su honor, por que se haya publicado una evolución que está á la vista de todos, y protestan que "los poncistas del Asuay permanecen tolos en el lugar que eligieron al iniciarse la lucha de los partidos."

Después de esto, obra de notables *poncistas*—se puede extrñar que los *poncistas* se llamen mayoría aun cuando se está viendo que *se contra*, y crean destruir los efectos de adhesiones como la de Manabí, llamando *serviles, venales, oligarcas* á todos los que no piensan como ellos?

Claro es que no.

Así, esa propaganda no debe molestar pues no puede ofender, á los que denota de la concepción la convicción tiene el poderío sustancial de sentirse solidarios en ella con la gran mayoría nacional.

Atiéndonos como la de Manabí, están demostrando que somos el número; y como el número es la fuerza, no debe olvidarse que ésta impone al que la tiene deberes de tolerancia. Dejemos por los vencidos ya, la

verbosidad en que se desahoga el despecho.

Por nuestra parte, saludemos con la seguridad del más espléndido triunfo, en el candidato que ha podido obtener la adhesión brillante de Manabí, al futuro Presidente de la República.

BRASIL.

El pueblo y la política en el Teatro Lírico de Rio Janeiro.

Muy parecido á lo que pasó en Valparaíso en la época que se hallaba de Intendente Don Francisco Echázurren y funcionaba en el antiguo Teatro de la Victoria la compañía del "Blach Crook" ha ocurrido en Rio Janeiro con motivo de algunas manifestaciones hechas en contra del empresario Ducci.

"O Paiz" refiere del modo siguiente aquel desagradable suceso:

"En el Lírico estalló anoche una verdadera tempestad. La orquesta se vio desorientada por los efectos de un tumulto, cuyo origen no queremos indagar."

Representábase "Doña Blanca," la bella partitura de Keil.

El magnífico prelude pasó tranquilamente; y el prólogo, lleno de melodías, armonizado con mucha ciencia é instrumentado por fiel observador de los procedimientos de Massenet y de Saint Saens, dejaba entrever la justa recompensa de los brasileños á la página brillante devida á un portugués.

Pero la preocupación de las galerías contribuyó á que pasaran desapercibidos los mejores trossos de esa parte de la obra y de lo siguiente:

Esperábamos que los árimos se serenarían durante la gran escena del claustró, que el soberbio dúo subsiguiente á la espléndida balada del tenor, se impusiera al público y convirtiera el mal humor en ovación á los artistas. ovación que reflejaría sobre la mayor gloria musical de Portugal el gran pintor y poeta Alfredo Keil.

No sucedió así, sin embargo; en el entreacto, el público de las galerías llamó al empresario Ducci á la escena é insistió en sus exigencias hasta después que el telón volvió á levantarse.

La policía, no pudiendo exigir que el empresario se presentase, por no exigir en nuestra legislación ninguna medida relativa á este punto, y deseando que continuara el espectáculo, mandó á la fuerza pública á sus órdenes, compuesta de 40 agentes, que hiciera desalojar las galerías, sin preceder á dicho mandato las prescripciones legales de práctica.

Tomadas las dos galerías por asalto, presenciaron un espectáculo repugnante y vandálico: grupos de soldados descargaron sus sables sobre las espaldas de la juventud fluminense.

La confusión fué entonces indescriptible y los gritos de las señoras que salían desprovistas al gran salón, no eran bastante intensos para sofocar el ruido de los sables y las protestas que partían de todos los puntos de la sala.

La juventud se reaccionó con bríos, y los más valientes trabáronse en lucha con los agentes, impidiendo que los soldados se sirvieran de un disciplinado manejo de una arma mal confiada á quien hace uso de ella para cumplir órdenes ilegales contra el derecho expreso.

No paró allí la resistencia. El pueblo, como único desahogo, como protesta contra el acto ineficaz que prueba la ineptia de la autoridad policial, abandonó las localidades, y para dar idea del estado de exaltación de los ánimos, basta á bñir que muchas señoras tomaron parte en aquella explosión de dignidad.

Los muchachos de las galerías oprimidos en los estrechos corredores, bajaron á la platea y desfilaron á los soldados furibundos por un combate en campo libre, pero ninguno apareció en la arena, limitándose á lanzar á maltratar señoras y niños.

En medio de estos grandes lances que aumentaban el desorden, el Señor Fernández Mendez de Almeida, prendia al segundo Delegado Doctor Queiroz Lima, juez del teatro, por orden del Señor Ministro de Justicia.

La orden de prisión fué desobediencia al principio; pero el pueblo intimó al Doctor Queiroz Lima que la

acataste. En el escenario el pánico fué inmenso pues no faltó quien, por impulso, diera la voz al fuego. Los artistas huyeron, los profesores de la orquesta, con sus instrumentos, trataban de escalar la escena; y los maquinistas subían las decoraciones para protegerlas de la deshecho.

El número de heridos no es pequeño. Tres Señoras, dos oficiales de la armada, muchos niños, varios estudiantes de las escuelas Politécnica y de Medicina.

Para honra nuestra, la fuerza armada tuvo que retroceder ante el valor de quien conoce bien su deber y se muestra dispuesto á defenderlo á todo trance.

El jefe de policía, se presentó en el lugar del conflicto pidiendo orden y moderación, y fué acogido con aplausos.

Hoy se abrirá una información, sepultura de muchos crímenes, sobre todo, cuando la víctima es colectiva.

La situación es delicada, y no basta la división del jefe de policía.

En nombre de las nuevas instituciones y en nombre del pueblo ofendido en sus derechos, reclamamos justicia. [De "El Comercio" de Lima.]

MÉTODOS DE ECONOMIA.

—POR—

SAMUEL SMILES.

(Continuación.)

Al inspeccionar la institución hace unos cuantos meses, fuimos informados que las clases de ciencias eran dadas con tanto esmero que uso de los discípulos habían obtenido recientemente del gobierno una beca con cincuenta libras esterlinas anuales, por tres años, incluyendo la instrucción gratuita en la "Escuela de Minería," calle Jernyn, de Londres, con el uso libre de los laboratorios durante ese período. Hay también dos instituciones cooperativas en el mismo lugar; y fuimos informados que los operarios de Darnley son en su mayor parte, trabajadores, solteros y ahorradotes.

El ejemplo se ha extendido también á Escocia y al sur de Inglaterra. En Northampton existe una sociedad cooperativa con el propósito de comprar y vender ciertos artículos para la fabricación de botas y botines en Padulham y otros lugares del condado de Lancaha han sido establecidas fábricas de algodón cooperativas. La cooperativa "Society Equitativa de Manchester y Salford," reúne las seguridades y facilidades de un banco con las ganancias de un retail para el comercio que más ganan es en la compra y venta de comestibles, lustramientos especiales, ropa blanca y otros artículos, con excepción de licores embriagantes.

Todo el secreto de su éxito consiste en "dinero al contado." No otorgan crédito, ni se preocupan de la magnitud del negocio se divide entre los socios. Todo hombre de negocios sabe que el pago al contado es el método más perfecto de hacer el comercio. Habiendo descubierta el secreto de los *Pinnacrs* de Rochdale, lo han esparcido entre los de su clase. Pero el comercio á crédito en los diferentes países, dicen: "Elijas bien en los asuntos de dinero. Comprad vuestros artículos toda vez que podáis hacerlo en los primeros mercados, y si tenéis que vender los productos de vuestra industria, esforzaos, si es posible, por vender en el alto sea en el mercado por el comercio de comprar y vender al contado. Cuidados de las cuentas largas." En pocas palabras, las sociedades cooperativas se han hecho negociantes en gran escala; y además de la pureza del comestible vendido, consisten en el pago al contado por los socios, quienes se dividen entre los socios.

Las sociedades de tierras y construcciones constituyen otra forma de la cooperación. Estas son sostenidas principalmente por personas de la clase media menor, pero también en parte por los obreros, y por los hombres prácticos y ahorradotes de la clase trabajadora. Con sus recursos se compran lotes de tierras y se edifican casas habitaciones. Por medio de una sociedad edificadora, la persona que quiere poseer una casa en la sociedad, paga un precio, y en vez de pagar su alquiler al propietario, paga sus suscripciones é intereses á una comisión de amigos suyos, y el curso del tiempo, cuando sus suscripciones han sido todas pagadas, se compra la casa, y se transfieren por la sociedad. De este modo viene á ser la sociedad un banco de ahorro, donde el dinero se acumula para cierto propósito. Pero hasta aquellos que no compran una casa, reciben su dividendo y premios sobre sus acciones, así como algunas veces suben á una acción considerable.

La acumulación de propiedad ejercerá el efecto que siempre tiene sobre los hombres avaros...

(Continúa)

REMITIDOS.

LOS HÍBRIDOS.

La cuestión culminante de la actualidad, es el cambio legal de la Presidencia de la República...

Los híbridos, por sentirse personas, pretenden, a su vez, los principios de la esclavitud...

Mientras la prensa extranjera, recita en sus apreciaciones, reconoce en el Doctor Flores al Presidente que ha sabido atraer a los prohombres de todos los partidos...

Mientras la prensa nacional, inspirada en las aspiraciones del pueblo, lleva su criterio a la altura del prestigio que goza el Doctor Cordero...

La Razon, única causa legítima, tiene que imperar. Don Camilo es individuo de la comunidad eclesiástica de Santo Domingo...

P. S. V.

FUCIONISMO.

No hemos visto precisados a entrar en materia de molde y molde la atención al Sr. Teniente Parroquial para que en un momento su taburete magistrat, en cumplimiento, ya sea de lo que está revestido o siquiera por formal, se apoye en su vara...

En fin Señora, Señora, esperamos que con esta vez... Don Anstias Montañez, que aunque perteneciera a la Argolla...

Unos vecinos.

LOS CORRESPONSALES.

Tendencia es de las pasiones humanas...

de la Teocracia de Hacienda, monta solo a \$1,000, siendo falso, de todo punto falso...

Las correspondencias para las hojas periódicas, que tanto bien hacen en las ilustradas e imparciales...

Y tan ha faltado a este mandamiento, que habiendo oído cantar el gallo, sin saber en donde, sale con la noticia de que la ganancia del Sr. Guerrero, unida a la de la Sr. Pastora...

Y no sólo sabe el correspondal elucidar como rancio político, sino que también es sentimental; y allá va con su preciosa exclamación de "Patria, pobre patria!"

Legamos al suelo arpa en el que ha coeido tantas sándices, poniendo el verbo hántar de cuantos tontos ha podido, por no tener otro a la mano...

La policía rural, en ninguna parte, ha prestado y presta servicios de tanta importancia como en esta provincia...

Si no fuera un patibulo, es apreciable el Sr. Coronel Villavicencio, estando por su poca edad facultado por la ley para decir lo que le venga a sus infantiles labios...

Mas en ninguno de los remitidos de su correspondencia cae en tanto mal como en el que se refiere a Don Julián de los Angeles...

Que no se diga que al fin, ya el elector, por haberse ya cansado de los políticos, puede bien contrarrestar la voluntad del pueblo...

quiere poner en su puesto la verdad, manifestando lo falso y ridiculo de las afirmaciones del correspondal avaroso...

SUCESOS DIVERSOS.

Sociedad Patriótica: El día Domingo citó profusamente una invitación convocando a todos los ciudadanos...

Al hora de la cita principió a llegar al lugar indicado, considerable número de personas respetables...

Los principales reusados y agraciado Director de los trabajos, Sr. Don Antonio Segovia...

SEÑORES: Pocos acontecimientos son como este más elocuentes y de mayor significación en nuestra manera de ser...

El mismo hecho de haber condecorado este lugar de sala, al primer llamado que se ha dirigido en nombre del patriotismo al sólo anuncio de que se iba a tratar asuntos relacionados con la suerte futura del Estado...

Naciones presenta la historia en las épocas anteriores a que se cree que tuvieron relaciones con Patria...

Los personales merecen hoy las simpatías de los señores y también los esclavos, ambos dignos del alto puesto a que se les destina...

Para el aitor ha sido siempre, y lo es hoy, más simpático aquel candidato que más republicano se muestra...

RECORDAMOS: El partido progresista ha triunfado en las elecciones últimas, en las provincias del Carchi, Loja, Tungurahua, Bolívar, Cañar, Azuay, Loja, Los Rios, Guayas y Esmeraldas...

RECORDAMOS: El partido progresista ha triunfado en las elecciones últimas, en las provincias del Carchi, Loja, Tungurahua, Bolívar, Cañar, Azuay, Loja, Los Rios, Guayas y Esmeraldas...

para ir a vivir en las finchitas... Este es el dilema.

Al Sr. Vera, Señores, en nombre de esta patria tan querida para todos, yo os llamo a unir nuestras fuerzas para levantar al sol presidente a un personaje que haga la felicidad de todos.

Habrá también el Sr. Don Abel García, pero no hemos podido obtener su discurso. Se ocupará luego del nombramiento de los funcionarios principales de la sociedad, y hecha la elección, por voto directo y secreto, se obtiene el siguiente resultado...

Presidente.—Dr. J. Gregorio Vera. Vice-presidente.—Antonio Segovia. Tesorero.—Emilio Monte. Secretario.—Abel García.

Como no se encontraba presente el Sr. Vera el Director de la Asamblea nombró un comisionado compuesta de los Sres. Tiburcio Macías, José J. Rodríguez, Abel García y Ovidio Mendoza, para que fueran a poner en conocimiento del agraciado el honroso cargo que se había conferido...

Así terminó ese acto de grande significación y honroso para el hombre que mereció la confianza como candidato en la primera magistratura de la república.

Corte de Justicia: Por el vapor Quito que arribó hoy al puerto de Guayaquil, se dio a conocer que el Sr. Don Manuel Parades, ministro de S. E. la Corte de Justicia, va en su compañía el Sr. Enrique Parades hijo del Sr. Ministro.

Los dos caballeros les desamos buen viaje y pronto regreso. Desgraciadamente, en las haciendas acaudaladas de Rocafuerte ha sido herida, de una manera casual, a consecuencia de la caída de una carabina, la Señora Manuela de J. Vera, esposa de Don Manuel Vera.

El proyectil le destruyó la parte superior del brazo derecho, el mismo que se le usaba para escribir.

Desgraciada esta desgracia, deseando que no sea tanta que el que se comprometer a la existencia de la presente.

Otra: Quizá mayor es la que acontece al Sr. Don Braulio Mielles, vecino de Santa Ana, cuya esposa ha perdido el uso de su brazo izquierdo.

Candidatura Cordero: Gana terreno en Manabí cada día la candidatura del hijo del Azuay: Alvaro mismo, que es el más digno de ser el candidato denominado de Arriba, compuesto de vecinos prestigiosos...

Guarnición Militar: Se ha restituido a Montecristi, por disposición superior, la guarnición que se había sacado de allí.

Insultos: Hemos leído algunos sueltos de orden de un periódico que se publica en esta provincia y los conceptos de un igual sentido nos envía en un señor Correspondal de Guayaquil y desde esta provincia...

RECORDAMOS: El partido progresista ha triunfado en las elecciones últimas, en las provincias del Carchi, Loja, Tungurahua, Bolívar, Cañar, Azuay, Loja, Los Rios, Guayas y Esmeraldas...

RECORDAMOS: El partido progresista ha triunfado en las elecciones últimas, en las provincias del Carchi, Loja, Tungurahua, Bolívar, Cañar, Azuay, Loja, Los Rios, Guayas y Esmeraldas...